## Rafael Alvarado

Carrera de Economía. Universidad Nacional de Loja. Loja, Ecuador

Los países en desarrollo han aplicado varias políticas económicas diseñadas en función de los resultados obtenidos en investigaciones aplicadas en los países desarrollados. La consecuencia inmediata es que algunas de esas políticas terminaron en un rotundo fracaso, lo que ha llevado a retrasar la consecución de las metas de desarrollo, ha mantenido la concentración económica o la desigualdad, la pobreza se ha reducido a un ritmo lento, entre otros. En los países pobres, en particular en los países de América Latina, no pueden seguir aplicando políticas que no consideran la realidad del contexto de la región y sus características estructurales en el diseño, la aplicación y la evaluación. Los responsables de la política requieren instrumentos informativos producto de un análisis riguroso y objetivo, y que especialmente sean implicaciones obtenidas en los lugares en donde se aplica las políticas: en los países en desarrollo.

En este contexto, la ReVista Económica (RVE) aporta a ese debate desde una visión técnica y científica mediante publicaciones semestrales en formato digital e impreso. La revista enfoca los temas con una rigurosa aplicación de técnicas econométricas de los problemas económicos y sociales con una mirada desde el Sur. No obstante, con el fin de ampliar el número de lectores o dar espacio a la diversidad de enfoques, el II Volumen de la RVE tiene tres partes. La primera consta de nueve artículos científicos, ocho de ellos tienen énfasis en el uso de econometría de series de tiempo y uno en econometría de datos de corte transversal. Todos los artículos contienen implicaciones de política para los países en desarrollo, en particular para Ecuador, incluidas las investigaciones contienen comparaciones con otros países. Precisamente, el objetivo de verificar las teorías económicas en países con distintivo niveles de desarrollo es un objetivo que persigue la RSE. La segunda parte consta de tres aportes de carácter divulgativo y de opinión en formato ensayo, donde los autores exponen con un enfoque académico su visión sobre un tema de relevancia coyuntural apoyada en estadísticas oficiales. Finalmente, la tercera parte consta de un breve resumen de las principales estadísticas macroeconómicas del país de los últimos años.

Un primer tema de interés para las economías en desarrollo como Ecuador es los problemas asociados con el rol del estado, ya sea con los impuestos o el gasto público, la deuda externa y la inversión extranjera directa. En este contexto, Ortiz y Calva (2017) abordan un tema de relevancia actual para varios países en desarrollo: el nivel óptimo impositivo de un país.

Utilizan datos para el periodo 1990-2015 para Ecuador, donde en base la teoría de Laffer (1974) encuentran que la tasa impositiva agregada óptima para este país es del 20.7% mientras que la tasa impositiva de la actualidad es del 18%. Un factor clave en esta relación es el porcentaje de personas afiliadas a la seguridad social en una economía que tiene un alto grado de informalidad laboral. Los autores sugieren que los impuestos deben orientarse hacia la progresividad y en particular aumentar el control de la evasión tributaria para fortalecer el efecto positivo de los impuestos en la producción. Montaño, Ordoñez y Garrochamba (2017) utilizan datos de Ecuador, Chile y Estados Unidos para examinar el efecto del gasto público en el crecimiento económico. Las conclusiones de estos autores es que sin importar el nivel de desarrollo de los países, el gasto público juega un rol relevante en la determinación del producto, lo cual va en sentido contrario a la reducción del estado en los países de América Latina con orientación el libre mercado. Paralelamente, la deuda externa ha sido utilizada por el gobierno actual para financiar grandes obras de infraestructura. En este sentido la inversión pública ha aumentado, pero la inversión extranjera directa (IED) se ha estancado en los últimos años. Armijos y Olaya

(2017) utilizan datos del periodo 1980-2015 para examinar el efecto de la IED sobre el producto nacional. Encuentran que la IED tiene una relación de equilibrio de corto y de largo plazo con el crecimiento económico. Las recomendación es por lo tanto, generar el ambienta adecuado para incrementar las entradas de IED, lo cual reforzaría la inversión nacional y aumentaría y estabilizaría el crecimiento económico alcanzado por este país en los últimos años.

Una segunda línea de investigación que aborda el II Volumen de la RVE es la alta propensión marginal a importar observada en los países en desarrollo. Este problema empeora la balanza comercial en una economía dolarizada, por lo tanto, sin la posibilidad de depreciar la moneda para favorecer las exportaciones y limitar las importaciones. Criollo, Córdova y Macas (2017) utilizan la función de importaciones y los datos de Ecuador, Chile y Estados Unidos para el periodo 1980-2014 para extraer conclusiones sobre este problema. La muestra incluye tres países con un nivel de desarrollo bajo, medio y alto, respectivamente para comparar los resultados obtenidos. Encuentran que el nivel de ingreso tiene una relación positiva con las importaciones. La ausencia de una moneda propia hace que las restricciones a las importaciones sean un instrumento válido para mejorar la posición comercial de los países sin importar el nivel de desarrollo. En el caso de Ecuador, por cada dólar que produce la economía, las importaciones aumentan en alrededor del 1,26 aproximadamente. El resultado de este proceso, es que con el paso del tiempo, el país acumula un déficit comercial y aumenta su deuda externa.

Paralelamente, Guarnizo, Méndez y Salinas (2017) utilizando datos para el mismo periodo encuentran que las exportaciones de Ecuador, Chile y Canadá tienen una fuerte dependencia del nivel de renta de Estados Unidos por la concentración de las exportaciones hacia dicho país. Esta investigación la realizan en un contexto donde los tres países tienen una fuerte dependencia de los recursos naturales. De nuevo, las recomendaciones de política se orientan a diversificar el destino de las exportaciones, porque el nivel de desarrollo no soluciona la dependencia de los mercados donde se concentran las exportaciones. Utilizando los datos del mismo periodo, Piña, Jiménez y Chuncho (2017) refuerzan estas conclusiones al analizar las exportaciones de la Comunidad Andina de Naciones (CAN). Las recomendaciones de esta investigación se orientan a que las exportaciones de productos con escaso valor agregado llevan a las economías de la CAN a depender fuertemente del comportamiento de los países que compran las exportaciones de estos países: Estados Unidos. La importancia de las exportaciones para el crecimiento ha sido ampliamente documentada y el efecto casi siempre es positivo. Armijos, Ludeña y Ramos (2017) aportan en esta dirección con nueva evidencia comparando los resultados para Ecuador con los resultados para un país de desarrollo medio (México) y un país desarrollado (Alemania), los dos últimos con una fuerte dependencia del sector manufacturero. Los resultados destacan el rol central que juegan las exportaciones en la determinación del producto.

La dependencia de las materias primas y de su precio determinado en el mercado internacional es uno de los serios desafíos que ha enfrentado Ecuador en las últimas décadas. Gonzáles, Erraes y Cruz (2017) utilizando datos del periodo 1980-2015 para tres países fuertemente dependientes de las materias primas (Ecuador, Chile y Canadá) encuentran que la dependencia en los commodities si difiere cuando cambia el nivel de desarrollo. Ecuador depende en mayor medida, seguido de Chile y finalmente, Canadá depende menos que el resto de países. Esto implica que la caída del precio de las materias primas que exportan afecta en mayor medida a los países menos desarrollados que a los desarrollados. Finalmente, Granda, López y Yaguana (2017) muestran que no necesariamente disminuye el desempleo cuando aumenta la producción en los países sin importar el nivel de desarrollo.

Les compartimos los artículos para el debate. Sus opiniones son bienvenidas.